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我们很平凡，但不平庸
○朱渥恩（1960 届土木）

一 ，65年过去了。65年前，

我考进清华大学 系 01班。我们一

各地的“学 ”来到清华园，来到我国工

程学科的最高学府，在这里度过了数年紧

张、 快的学 时 。

清华环 优美， 件优越，教师优

秀，给我们上课的 多是国内 尖的教

授，如：教 力学的张福 教授，教

结构力学的杨式 教授，教 结构的王国

教授，教 力学与地基基础的陈 教

授。他们 识 博、教学经验丰富。我们

像海 一 取 识，同时也学 做人，

身体，给一生打下了坚实的基础。清

华的培养使我受 生。

我是1955年入校，按5年学制应 在

1960年毕业。后来我 选入工读班，延长

到1961年 天才毕业。毕业时正值国家

时期，基本建设项目大多 下 了。我

分 到福建 ，人事 的干部 我

们， 们这 大学生 不好安 ，如果

分到 单位， 单位就要多下放一个 职

工。我最后 分 到泉 市一个不到20人

的小设计室， 属 建 与 建五公

双重领导， 业务与技术两 不管。

我是第一个分 去的大学生，因为设计

力 ，管理也不 ，一直 是 一

点小项目，当年任务更是 。这种情

与在清华时的 落 太大了，我感到非

常 。当然， 日子也可以， 正不管

在 里大学生的工资 是同一个级别。然

，我 到了清华对我 年的精心培养，

我 得不能 ，相 国家的 是 时

的，基本建设总会要发展的。如果 几年

学校所学 记了，等国家 需要时

不会， 对得起清华， 对得起

教授 所以，我要求自己按清华校

的教导，在 的环 下要自强不 。

我不能改变环 ， 我可以改变自己。

于是，我将一 单的小工程项目当

作精 来设计，不仅 图， 工 地

写出计算书。 人要就自己 好，收集

保 。结合工程 一 在学校看得 的

各种手 、图集及一 联 ， 题

发 相关教科书。不是工作需要，

是结合设计学 。业余时 ，我只进行身

体 ，从来不打牌，也不与人 ，总

是一个人看相关书 和资 ，分门别类地

了多个 记本。我深 这 将来一定

会用得上。

四年后，经过不 努力，单位同意我

调回 家。我 过 南大学和长 的设计

院所， 有成功，最后 南 化工设计
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院接收了我。 院有400多人，设计力

强，管理也 ，工程项目多 是一

支农产 ，任务比 满。我 然对结

构设计的流程步 比 ，可以 立工

作， 毕 有 过 大 复杂的工程，

对化工 建筑物的 多特殊要求也不清

，因此，我需要尽快学 新 识。我

起在清华读书时，经常 起到图书 队

，然后一 天 了 是高 的

学 ， 上10点关门才离开。清华园养成

的这种学 的 我 然保留着，通过紧

张的学 ，用不了多久我就可以 立开展

工作了。

20世 70年代 ，长 只有两台 体

管计算机，一台机 要几十平 的 才

放得下。当时要用8位制数 表，

后 电 入。我最 学会了操作，我们院

的结构计算 可由我到 计算中心去计算，

这可算是国内 的计算机 设计。

改革开放后，我们更是放开手 大干

快上，完成了大 设计任务，取得了一

成果， 获得了 多奖项。 在我的心

中， 级设计院所完成的项目 和复杂

程度 非常有 ， 是作为单位的技术

干，要 离开也不现实。于是，我就参加

到全 围和化工部的一 职技术活动

中，争取更高的平台，参与一 更复杂的

技术工作， 自己的 识视 。在化工

部就有十几个部属设计院，长 也有7家

部属设计院，可以 人才济济，我之所以

最后 能 身专家队 ，是清华大学的这

张“名 ” 了我的大 。

我从80年代 就当上了化工部建筑技

术委员会的委员， 年 有活动，参加部

颁 和 准图的 写和审 ，参加大的

工程技术课题和大 工程项目方案的审

定。后来不当委员了， 是不定期地

邀请参加活动，2012年 参加了《化工

设 基础设计 定》的改 工作。90年

代 评为“全国化工先进工作者”。

80年代，我进入 南 建筑技术专家

行 ，经常参加各种技术课题和工程项目

的讨论、审 和 定工作 年代表建设

到所属单位进行工作检 ， 是 属单

位四个特批的全国一级 结构工程师之

一。我当过 高级职称评委， 是全 最

个 （ 高层）审 委员之一，获

得了国务院政府 。

直到75岁，我才主动辞 所有工作，

这时我已经为 国健康工作了51年。2018

年，我工作了一 子的 南化工设计院

祝建院60 年，评选出五个功 奖（一等

奖），我是其中之一，这是对我一生贡献

的肯定。

在清华历史上，培养出了一代代行业

精英，他们成为国家的栋梁之才， 与大

多数清华毕业生相比，他们只是 数人，

更多的是一 小人物，他们 基层，
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毕业离校50年了，回顾 事深感在

个人生关 ， 是 校“自强不 ，

载物”的校 我不断前进。

1970年3月，清华、北大 毕业分

试点。工宣队 我在家 农 有个未

，就 顾我分 到了 高 。

3月24日，我到高 革委会政工组

报到。之后，政工组把20名各校毕业生

集中起来，到各个 回举办《打 新

无闻， 业业，做好本职工作，是所

在单位的优秀员工。他们一生 有 的

成果， 有显 的职位，也 有太大的名

， 正是千千万万这 的清华人，在国

家建设中发 了重要的作用。

我就是这 清华人中的一员，一 子

过得 平 ，也 平 ， 是并不平 ，

是非常 实。在清华毕业60 年之际，

以此小文感 校的培养和教育。

铭记校训  砥砺前行
○凌桂生（1970 届土建）

》展 。在一个月内，我们 着几

小船走遍了高 所有人民公社。这项

任务完成后，政工组 集我们公布分 方

案。 通人士 ，我们这个才子

的家 教师 ， 大多数毕业生

将到农 小学教书， 我将到最大的 属

工 ——水 当工人。 委常委、政工

组主任顾正云作了政治动员后，组织组长

李 公布方案。李 刚 完五个人的去

向，顾主任接到一个电话，兴奋地 ：

“这次我 办的展 好， 分区要

我们立即写 总结报上去。

们 来写 ”我 ：

“当然是由学中文的同学写

。”这无 于 火 身，

几个分 到 远农 的中文

人才 同声地 ：“清华

高才生 能干，让 生

写最合适。” 等我 ，顾

主任就拍 了：“小 快去写

。 写完了 分 工作。”

我 了一下午写成，第

二天上班 给顾主任看，他

手一 ：“我不看了， 快

介绍 到 广 东
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